

Pressearbeit bleibt tödlich

03.02.2022 12:52



Foto: Daniel Ojeda / desinformemonos.org

Der mexikanische Staat muss wirksam den Schutz von Journalist*innen garantieren

[Pressemitteilung](#)

Berlin, 2. Februar 2022. Es war ein blutiger Januar. Mit José Luis Gamboa in Veracruz, Margarito Martínez und Lourdes Maldonado López in Tijuana sowie Roberto Toledo in Michoacán wurden seit Jahresbeginn bereits vier mexikanische Journalist*innen ermordet. Die Tendenz, Meinungs- und Pressefreiheit zunehmend mit Gewalt zu unterdrücken, setzt sich damit auch 2022 fort.

Seit dem Jahr 2000 zählt die Menschenrechtsorganisation Artículo 19 mindestens 148 aufgrund ihrer Arbeit getötete Journalist*innen. In keinem anderen Land starben in den vergangenen Jahren mehr Medienschaffende durch Morde. Aufgeklärt werden die wenigsten Fälle.

„Die Straflosigkeit tötet“, betont die Investigativjournalistin Marcela Turati. „Dass weit über 90 Prozent der Morde nicht aufgeklärt werden, ist eine Einladung an alle, die Journalist*innen zum Schweigen bringen wollen.“ Die Morde müssten unabhängig untersucht werden und die Ermittlungen sich auf die berufliche Tätigkeit konzentrieren, so Turati. „Doch das fordern wir seit vielen Jahren. Meist geschieht es nur, wenn es öffentliche Proteste gibt.“ In vielen mexikanischen Städten gingen vergangene Woche Journalist*innen auf die Straße, um ein Ende der Gewalt und besseren Schutz zu fordern.

Wer zu Drogenkartellen oder staatlicher Korruption recherchiert, muss mit Einschüchterung, Drohungen, öffentlichen Schmutzkampagnen und illegaler Überwachung seitens des organisierten Verbrechens oder staatlicher Stellen rechnen. „Der mexikanische Staat muss die Verbrechen aufklären, Journalist*innen wirksam schützen und ihnen die angstfreie Ausübung ihres Berufes ermöglichen“, sagt Françoise Greve von der Deutschen Menschenrechtskoordination Mexiko. „Die neue deutsche Bundesregierung und die Bundestagsabgeordneten sollten den wirksamen Schutz von Journalist*innen und Pressefreiheit als Priorität auf die Tagesordnung bilateraler Gespräche setzen und dessen Umsetzung einfordern.“

Der 2012 geschaffene staatliche Schutzmechanismus für Menschenrechtsverteidiger*innen und Journalist*innen ist finanziell sowie personell nicht ausreichend ausgestattet. Die im Januar in Tijuana ermordete Journalistin Lourdes Maldonado López befand sich in dem Schutzprogramm – geholfen hat es ihr nicht. Aufgrund ihrer Berichte zu lokalen Korruptionsfällen wurde sie immer wieder bedroht, auch von Politikern. 2019 schilderte sie ihre Todesangst dem aktuellen Präsident Andrés Manuel López Obrador auf dessen allmorgendlicher Redaktionskonferenz.

López Obrador hatte zu Beginn seiner Amtszeit eine Stärkung der Pressefreiheit und der Menschenrechte versprochen. Doch das Verhältnis zu den Medien ist zerrüttet. Regierungskritische Pressevertreter*innen geht der Präsident regelmäßig hart an und wirft ihnen Unkenntnis vor oder gekauft zu sein. Damit schürt er selbst ein feindliches Klima gegen Journalist*innen. Seit der Amtseinführung López

Obradors im Dezember 2018 wurden bereits 29 Journalist*innen ermordet.

Ansprechperson:

Tobias Lambert, Presse- und Öffentlichkeitsarbeit, Deutsche Menschenrechtskoordination Mexiko,

Tel: +49 (0)157 - 71 73 08 93 / presse@mexiko-koordination.de

Die Deutsche Menschenrechtskoordination Mexiko ist ein Netzwerk von:

Lateinamerika-Hilfswerk Adveniat, Amnesty International Deutschland, Brot für die Welt, CAREA e.V., Initiative Mexiko (INIMEX), México vía Berlin e.V., Mexiko-Initiative Köln/Bonn, Bischöfliches Hilfswerk MISEREOR, Missionsprokur der deutschen Jesuiten, Franziskaner Helfen, Ökumenisches Büro für Frieden und Gerechtigkeit e.V., Pacta Servanda e.V., Partner Südmexikos e.V., pax christi Kommission Eine Welt, , Promovio e.V., Welthaus Bielefeld, Zapapres e.V.

Pressemitteilung zum herunterladen

- [Pressemitteilung \(auf deutsch\) \(58,8 KiB\)](#)

El periodismo sigue siendo una actividad mortal

[Comunicado de prensa](#)

El Estado mexicano tiene el deber de garantizar una protección eficaz a las y los periodistas

Berlín, 2 de febrero de 2022. Ha sido un mes de enero sangriento. Con José Luis Gamboa en Veracruz, Margarito Martínez y Lourdes Maldonado López en Tijuana y Roberto Toledo en Michoacán, son ya cuatro los periodistas mexicanos asesinados desde principios de año. Así, en el año 2022, continúa la tendencia a reprimir cada vez más con violencia las libertades de expresión y de prensa. La organización de defensa de los derechos humanos Artículo 19 ha reportado que, desde el año 2000, al menos 148 periodistas han sido asesinados por razones vinculadas a su trabajo. En ningún otro país del mundo en los últimos años han muerto tantos trabajadores de los medios de comunicación, víctimas de asesinatos. Además, son muy pocos los casos que se resuelven.

"La impunidad mata", subraya la periodista de investigación Marcela Turati. "El hecho de que más del 90% de los asesinatos no se resuelvan, es una invitación a todos aquellos que quieran silenciar a un periodista". Los crímenes deben ser investigados de forma independiente y las investigaciones deben centrarse en el ejercicio de la profesión periodística, destaca Turati. "Esto es lo que venimos exigiendo desde hace muchos años. La mayoría de las veces sólo empiezan a investigar cuando hay protestas públicas". La semana pasada, en muchas ciudades mexicanas, las y los periodistas salieron a las calles para exigir el fin de la violencia en su contra y una mayor protección.

Quienes investigan los carteles de la droga o la corrupción estatal, se enfrentan a intimidaciones, amenazas, campañas de desprestigio público, así como a la vigilancia ilegal por parte del crimen organizado o de los organismos estatales. "El Estado mexicano debe investigar los crímenes, proteger eficazmente a los periodistas y permitirles ejercer su profesión sin miedo", afirma Françoise Greve, de la Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México. "El nuevo gobierno y los miembros del Parlamento de Alemania deben incluir la protección eficaz de los periodistas y la libertad de prensa como una prioridad en la agenda de las conversaciones bilaterales y demandar su implementación".

El mecanismo estatal para la protección de personas defensoras de los derechos humanos y periodistas, creado en 2012, no cuenta con la financiación suficiente ni con el equipo técnico y personal adecuado. La periodista Lourdes Maldonado López, asesinada en el mes de enero en Tijuana, había sido incluida en el programa de protección, sin embargo, esto no la ayudó. Debido a sus artículos sobre casos de corrupción a nivel local, fue amenazada en repetidas ocasiones, entre otros, también por políticos. En el año 2019, expuso ante el

presidente Andrés Manuel López Obrador, durante una de sus conferencias de prensa matutina, su miedo a ser asesinada.

Al inicio de su mandato, López Obrador prometió apoyar la libertad de prensa y los derechos humanos. Sin embargo, su relación con los medios de comunicación ha sufrido una fractura. El presidente arremete regularmente contra los medios y periodistas que son críticos con su gobierno, acusándoles de ignorancia o de corrupción. De este modo, él mismo alimenta un clima hostil contra el gremio de periodistas. Desde la toma de posesión de López Obrador, en diciembre de 2018, ya han sido asesinados 29 profesionales del periodismo.

Contacto para mas información:

Tobias Lambert, Prensa y Comunicación, Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México, Tel: +49 (0)157 - 71 73 08 93 / presse@mexiko-koordination.de

La Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México es una red integrada por:

Obra pastoral para Latinoamérica Adveniat, Amnistía Internacional Alemania, A.C., Carea A.C., Franziskaner Helfen. Missionszentrale der Franziskaner, Compañer@s de México del Sur A.C., Iniciativa para México de Colonia y Bonn, Initiative Mexiko (INI-MEX), México vía Berlín A.C., Obra Episcopal MISEREOR, Oficina Ecuménica para la Paz y Justicia A.C., Pacta Servanda A.C., Pan para el Mundo, pax christi / Comisión Un Mundo, Procura Misionera de los Jesuitas Alemanes, Promovio, Casa del Mundo Bielefeld y Zapapres A.C.

Comunicado de prensa a bajar

- [Comunicado \(en español\) \(59,0 KiB\)](#)

[Zurück zur Newsübersicht](#)